



Accueil / Votre village / Présentation et histoire

PRÉSENTATION ET HISTOIRE

- L'ancien café de Pézarches
- L'église
- La maltoURNÉE
- Rue de Provins
- Le Louoir
- Grande Rue



VOTRE COMMUNE

Pézarches (origine *Pezarch* ; qui signifie chaume de pois ou champs de pois) est une commune rurale de 396 habitants située dans le département de la Seine et Marne et la région Ile de France. La commune fait partie de la communauté d'agglomération Coulommiers- Pays de Brie. Pézarches est traversée par l'Yerres, petite rivière qui prend sa source à Courbon et se jette dans la Seine. Une grande partie du territoire est occupée par l'agriculture (avec la culture de céréales principalement) ainsi que par la forêt domaniale de Malvoisine.

Deux hameaux composent la commune : Rigny et Les Grès.

Le village est ceinturé par deux routes départementales D402 (axe Coulommiers –Melun) et D231 (axe Provins- Lagny) qui permettent des accès aisés vers Marne la Vallée et la région Parisienne.

Héraldique : Blason



Histoire : quelques repères

Au 12ème siècle, Pézarches devient une paroisse. A la même époque, l'évêque de Meaux attribue la paroisse de Pézarches et ses bénéfices aux moines de la Celle (d'ailleurs il existe encore aujourd'hui un chemin de la Celle à Ormeaux passant par Pézarches).

Sous Louis XIV , ces avantages ont été attribués aux bénédictins anglais en même temps que le prieuré de la Celle. A la veille de la révolution française, les bénédictins possédaient encore « cent vingt arpents de terre et prés en une pièce et une grange de six travées ainsi que dix-sept arpents de bois ».

Avant 1789, la paroisse appartient au diocèse de Meaux, au baillage de Crécy et Faremoutiers. Il existe deux seigneuries : Pézarches et les Grès.

En 1670, la Seigneurie de Pézarches appartient à Messire François Bernage, Ecuyer. La Seigneurie des Grès appartient à Messire Charles Girard, Ecuyer et Sieur des Bergeries.

De 1715 à 1789, La seigneurie appartient à Jean-Philibert Olier, qui possédait également Touquin.

En 1773, la ferme seigneuriale appartient à Messire de Montesquiou, chanoine honoraire de l'église métropolitaine, Seigneur de Pézarches, Touquin, Mauperthuis, Malvoisine...Brigadier des armées du Roy, 1er Ecuyer du Comte de Provence.

En 1793, la propriété de M. Montesquiou est divisée et la ferme de Pézarches est achetée par M. Quatermère, notaire à Paris.

En 1806, elle passe aux mains de M. de la Rochefoucault Doudeauville.

En 1818, elle passe aux mains de l'assistance publique.

L'église Saint Nicolas de Pézarches est du 12 ème siècle. Son clocher-tour est atypique. En effet , il est possible que cette tour-clocher était à l'origine un fortin (ouvrage pour se réfugier en cas d'invasion).

L'église de Pézarches a subi de nombreuses rénovations au cours des siècles pour parvenir jusqu'à nos jours. La dernière rénovation a débuté en 1983 et s'est terminée en 2007. Durant cette dernière phase de rénovation, de nouveaux vitraux contemporains réalisés par le maître verrier Muriel Goupy ont été installés. Le choix des couleurs permet de capter les variations du soleil tout au long de la journée. Les vitraux centraux représentent la Vierge et l'enfant Jésus ainsi que Sainte Geneviève et Saint Nicolas. Plusieurs tableaux récents et réalisés par le peintre Jacqueline Vassan Commère ont été installés « Notre Dame des champs ». Ils sont complétés par un chemin de Croix dont la facture au premier abord étonne ou surprend; réalisé par le même peintre. D'autres tableaux anciens peuvent être admirés.

Le reliquaire du XIXème siècle en bronze regroupe quatre reliques qui évoquent à travers quatre de ses saints, les premiers siècles du diocèse de Meaux : Sainte Geneviève,, patronne de Paris qui a repoussé la menace des Huns et Attila à Paris. Elle a été présente à Meaux où elle rencontra Sainte Céline. Toutes les deux étaient des vierges consacrées. Saint Saintin, disciple de Saint Denis (1er évêque de Paris). Saint Denis le consacra et l'institua 1er évêque de Meaux. Saint Hildevert, évêque de Meaux au 7ème siècle.

Deux autres tableaux représentant Saint Nicolas et Sainte Geneviève peints par le peintre Recco.

Quelques repères pour les cloches :

Le 30 octobre 1718 les cloches furent bénies.

La première cloche a pour marraine Mme de Mauperthuis et pour parrain Jean Philippe Olier.

La deuxième cloche a pour marraine Marie Madeleine de Boipoussin d'Ormeaux et pour parrain, Girard des Bergers, seigneur des grès.

La paroisse de Pézarches a été dotée de curés jusqu'à la révolution. Le Curé signait les registres de baptême, mariage et décès.

Après la révolution, le curé assure la transition pour la tenue des registres paroissiaux. Le 24 février 1793, le curé Cottin est élu par les membres du Conseil Général de la commune pour dresser les actes d'état civil. Il garde cette fonction jusqu'au 27 octobre de la même année et sera remplacé par le maître d'école Pierre Lantenois qui prend le titre de secrétaire greffier.

En 1818, la paroisse de Pézarches sera rattachée à Touquin pour le culte. Il n'y aura plus de curé à Pézarches.

Il existait un pèlerinage dédié à Sainte Geneviève qui se déroulait dans un petit bois situé entre Pézarches et Touquin.

Le bâtiment mairie a été construit en 1848. (Avant cette date, les assemblées et les archives étaient chez le maire). La construction d'un nouveau local mairie-école sera une annexe du premier bâtiment mairie. Sa construction s'étalera de 1869 à 1871. A cette date c'est également la création de l'école mixte. Ce bâtiment école-mairie est toujours d'actualité aujourd'hui puisqu'il abrite l'école du village ainsi que la mairie.

Le lavoir, bâtiment toujours existant sur la commune. (à compléter si retenu)

La tombe des soldats anglais dans le cimetière du village.(à compléter si retenu)

MAIRIE DE PÉZARCHES

3 grande rue
77131 PEZARCHES
01.64.04.17.48

Nous contacter



Copyright 2025 Mairie de Pézarches